

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA FRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## Luchas estériles

Jamás han producido a la humanidad beneficio alguno, la lucha y el batallar por las utopías.

En cambio el constante pelear, la fiebre de actividad y de vida que ha tenido como objeto y finalidad el trabajo, son los que han sido causa siempre del progreso y bienestar de los pueblos.

Precisamente, las teorías modernas cuando no surgen de los labios de los oectarios; los pueblos que desean ser grandes profesan el principio de una libertad que dentro de los justos medios produce los más excelentes y mejores resultados.

Así, por ejemplo se aprecia en donde la fiebre de la violencia y de lo impropio é injusto no ha enloquecido los cerebros.

Hecho indiscutible resulta que en la tierra española son más en número, en calidad, que la calidad importa mucho y en inteligencia, los que profesan la religión católica.

Hecho inconcluso, que no admite dudas es que en nuestras leyes se consigna que el catolicismo es la religión del Estado.

Por otra parte, los católicos estamos en el deber, que de otra manera no seríamos católicos, de aceptar sin vacilaciones y distingos la verdad de nuestras creencias.

Podrá hacer, los hay seguramente, quienes no aceptan estas ideas, existen descreídos y escépticos, más resulta un verdadero delirio, el que éstos se quieran imponer a la mayoría, a los que disponen del número y a los que ejercen un legítimo é irrefutable derecho, apoyados hasta por la ley.

Así la lucha que aquellos mantienen contra los creyentes, es verdaderamente absurda y estéril, puesto que las cuestiones de conciencia no pueden dilucidarse en los tiempos modernos a tiros ni a garrotazos ni con impreciones, puesto que ésto lo que trae como consecuencia, es dividir en castas a la sociedad española, y todo lo que representa división y lucha, hace como consecuencia, perjuicios y trastornos enemigos de todo bien y de toda prosperidad en los pueblos.

## Por Telégrafo

De la Agencia «Prensa Conservadora»

Madrid, 7 (varias horas.)

### Política y políticos

#### De las Cortes

El Sr. Ministro de Hacienda Sr. Bugallall ha negado rotundamente, que sea preciso reanudar las sesiones de las actuales Cortes para legalizar la situación económica.

#### Para las elecciones

El Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, ha dispuesto que todos los Gobernadores civiles estén en sus respectivos puestos en el día de las elecciones municipales.

#### Viaje de SS. MM.

El Jefe del Gobierno ha ratificado la noticia de que SS. MM. el Rey y la Reina Victoria marcharán en un día aun no fijado de esta mes a Austria.

Sábase que al paso de los Reyes por Francia asistirán a una cacería de honor para la que han sido invitados por el presidente de la república.

Y por último, rumoréase que prolongarán su viaje, pesando un par de días en Londres.

Estas noticias y rumores son muy comentados, apesar de que el Sr. Dato procuró quitarles toda importancia política.

#### Otro organismo administrativo

El Consejo de Instrucción pública, vá a aumentar sus funciones con la creación de una Comisión codificadora de la legislación de enseñanza.

#### Dimisión

Ha sido aceptada la renuncia de la presidencia del Consejo de Instrucción pública, que ha presentado el Sr. Santa María de Paredes.

#### Nombramiento

Para sustituir al Sr. Santa María de Paredes, ha sido nombrado el exministro Sr. González Besada.

## Varias noticias

#### Loco suelto

En la barriada del Polo, en Málaga, ha tenido que matar de un tiro un carabiniero, a un loco furioso que hirió a varios individuos y le agredió hiriéndole también en la frente.

#### Nuevo académico

Ha sido propuesto para sustituir a don Alejandro Pidal en la Real Academia de la Historia, el actual ministro de Estado señor marqués de Lema.

#### En alza

Disipados los rumores que estos días venían circulando acerca del mal estado de salud de S. M., han vuelto a normalizarse las operaciones en la Bolsa, marcándose un alza bastante notable.

#### Gente de coleta

La asociación de toreros ha celebrado Junta general esta tarde, eligiendo presidente a Joselito *El Gallo*.

Era su contrincante Vicente Pastor.

Presidió por última vez *Bombita*, a quien acompañaron, vitoreándole hasta su domicilio, todos los socios y muchos aficionados que se unieron a la manifestación de despedida.

#### Hundimiento

En Vitoria se ha hundido totalmente una casa de la calle de la Estación, donde realizábase grandes trabajos de reparo.

Han quedado sepultados entre los escombros, seis obreros.

Todo el vecindario trabaja para extraerlos de entre los materiales, pero temese que se encuentren ya cadáveres.

#### Riña en una mina

Telegrafían de Santander, que en las minas de Camargo, el capataz Bonifacio García, ha matado de un tiro por la espalda al encargado de la mina Bonifacio Revuelta.

El asesino dice que ha cometido su crimen por vengarse de la multa de quince días sin jornal que le impuso por haberle encontrado leyendo un periódico pnarquista y sin atender a su trabajo.

Como a pesar de la multa, insistiese en sus faltas de vigilancia y en sus nóivas propagandas, despidióle esta mañana.

El tiro le entró por la espalda, partiéndole el corazón y muriendo instantáneamente.

En Palma de Mallorca han fondeado ocho acorazados y un torpedero, de la formidable escuadra inglesa que maniobra en el Mediterráneo.

Mañana se esperan más buques.

#### De Barcelona

En las inmediaciones de Hospitalet, fué asaltada una finca por unos ladrones

Acudieron los somatenes que tuvieron violento tiroteo con los asaltantes, resultando muertos cuatro de los bandidos.

Los restantes huyeron sin que hasta ahora hayan sido presos.

#### Huelga en puertas

Decen de Manresa, que es inminente una huelga de obreros canteros.

#### Tribunales industriales

El presidente del Consejo ha ofrecido al socialista Perezagua, ponerse de acuerdo con el ministro de la Gobernación para que tengan existencia real y funcionamiento regular, los tribunales industriales.

#### Edificio ruinoso

Del reconocimiento practicado, dedúcese que el edificio destinado a cárcel en Sevilla se halla en tan mal estado que ya se han caído algunos tabiques interiores y amenaza desplomarse.

#### La huelga

Continúa preocupándose el Gobierno del estado de la huelga de Riotinto.

Según parece, los obreros se muestran más conciliadores y el gobernador espera que le presenten las condiciones mínimas que solicitan para reanudar los trabajos.

#### Cosas de la Prensa

La empresa del trust periodístico ha enviado a los periódicos de la corte una nota, diciendo que habiéndose constituido el Tribunal de Honor para entender y fallar en todo lo referente a los incidentes personales surgidos como consecuencia de la campaña que contra el trust hace *La Tribuna* y atendiendo a que este periódico ha entrado en razón, suspender la publicación de los trabajos de redacción que venía haciendo y cesa en su violenta campaña de defensa que venía haciendo, estando decidido a reanudarla si fuera necesaria.

## Noticias de la guerra

#### Hacia la paz

Dicen de Melilla, que los moros del poblado de Tausa, próximo al Peñón, devolvieron un bote que conservaban y que perteneció al cañonero *Concha*. Se halla en buen estado, con sus remos y su timón. Sólo le faltan los escudos de los costados de proa.

El caso presenta por todas partes innumerables balazos, que ponen en evidencia el nutridísimo fuego que debieron hacer los moros el día del suceso.

#### Vuelos

El Infante D. Alfonso ha corrido gravísimo peligro de caer en poder de los rebeldes; pues en uno de los vuelos que hizo en aeroplano, cerca de Bankurrullun un remolino le hizo descender violentamente, salvándose gracias a la serenidad en que maniobró.

Según sus observaciones la jarka puede considerarse disuelta y apenas si se divisan pequeños grupos de insurgentes.

## Del extranjero

#### Un expresidente

Telegrafían de Montevideo, que ha llegado a aquella capital el expresidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt.

#### Buena votación

Ha sido elegido Mr. Mitchel, alcalde de Nueva-York, por más de cien mil votantes.

#### Descarrilamiento

Ha descarrilado cerca de Migui-Nowgorod (Rusia), un tren mixto, resultando catorce muertos y quince heridos graves, suponiéndose que el descarrilamiento se debe a una mano criminal.

#### Amnistía

El nuevo Rey de Baviera, Luis III, ha solemnizado su advenimiento al trono, concediendo una amplia amnistía.

#### Cosas de China

Según una de las cláusulas del acuerdo ruso-chino, que ha sido firmado hoy, China conserva la soberanía sobre la Mongolia y reconoce la autonomía de la misma.

#### Locura comprobada

La comisión de médicos especialistas reunida en Berlín, ha declarado unánimemente, que el exrey de Baviera Othón, padece de locura incurable.

#### De Méjico

Telegrafían, que el dictador Huertas ha ordenado la recluta urgente de todos los hombres aptos para el servicio de las armas.

En las calles de la capital, condúcense a los cuarteles a viva fuerza, a todos los transeuntes que parecen sanos y fuertes.

#### Golpe de estado en China

Según dicen de Pekín, el presidente de la República china ha dado un verdadero golpe de Estado firmando dos decretos por virtud de los cuales se despoja de su representación parlamentaria a 300 diputados de la oposición democrática.

#### El Kronprinz, tratadista militar

El Príncipe heredero de la Corona alemana, que se halla en Dantzing, en calidad de desterrado por orden del Kaiser, ocúpase en estos instantes en corregir las pruebas del libro de que es autor, y que se publicará en el curso del mes de Diciembre.

#### Peligros de ser candidato

Telegrafían de la Habana con carácter urgente, que ha sido acometido violentamente por un desconocido, el general mejicano Felix Díaz, candidato a la Presidencia de la República Mejicana.

Antes de que el general pudiera defenderse, el asesino le hirió con cinco puñaladas.

Trasladado al Hospital pndo notarse que ninguna de las heridas revestían carácter de suma gravedad.

Aunque el agresor ha sido detenido, no se sabe nada de sus declaraciones, pues se guarda absoluta reserva.

#### La peste

Oficialmente se ha declarado está invadida de peste bubónica la ciudad de Yokohama en el Japón.

#### Contra la autonomía de Irlanda

Telegrafían de Belfort que 6.000 financieros, que representan un capital de cien millones de libras esterlinas, han acordado negarse a pagar cuantos impuestos pesan sobre ellos en cuanto se haga la menor tentativa para llevar a la práctica la autonomía económica de Irlanda.

#### Nuevo soberano

El príncipe Guillermo de Wied ha participado oficialmente al Gobierno de Viena que acepta la Corona de Albania.

Italia y Alemania están de acuerdo en reconocer al nuevo soberano.

#### Más de la catástrofe ferroviaria

Telegrafían de París que hasta ahora van extraídos de entre los materiales de los trenes chocados en Melún 39 cadáveres.

Faltan dos ambulantes de correos.

Es imposible identificar la mayor parte de los muertos, pues se hallan casi completamente carbonizados.

Se insiste en que el maquinista del rápido es el responsable del lamentable suceso; pero este se encuentra en tal estado de excitación, que es imposible enten-

derle sus explicaciones ni el juzgado ha podido tomarla declaración.

**A causa del sufragio**

De Roma dicen que la causa de la dimisión del alcalde y la de todo el Ayuntamiento radical de la ciudad de Terna se debe al triunfo resonante de los católicos en las últimas elecciones.

Como es sabido, el alcalde dimitente es judío y gran maestro de uno de los Orientales masónicos italianos.

**Detalles del atentado**

Recíbense más detalles del atentado de que ha sido objeto el general mejicano Díaz.

Este hallábase acompañado de otro refugiado mejicano, en un concierto que se daba en el Parque, cuando pasó, otro grupo de compatriotas.

Entonces Díaz, pronunció frases injuriosas contra los partidarios de Carranza.

Un sujeto llamado Guerrero que formaba parte del grupo carrancista, se abalanzó sobre el general, apuñalándole y entonces un desconocido disparó al asesino hiriéndole gravemente.

**EL NUEVO GOBERNADOR**

En el expreso de ayer llegó a Cádiz el Sr. D. Eusebio Salas, personalidad designada por el Gobierno de S. M. para el mando de esta provincia.

El Sr. Salas venía acompañado del Gobernador civil interino, y efectivo de Santander D. Leonardo Aranguren.

El Sr. D. Eusebio Salas fué saludado en Jerez por el Alcalde de aquella ciudad, D. Julio González Hontoria á la llegada del tren á la estación de aquella población, y después en la de San Fernando por su Alcalde y por el General de Marina y correligionario nuestro, Excmo. Sr. D. José M.<sup>a</sup> Lazaga.

En carruaje se trasladó al Gobierno civil, haciéndose inmediatamente cargo del mando de la provincia.

Apesar de que su llegada no era conocida, concurrieron al Gobierno Civil muchísimas personas para saludarle, las que fueron recibidas inmediatamente con la galanteria peculiar que distingue al Sr. Salas.

A las cuatro de la tarde celebró extensa conferencia con los Sres. D. Juan Gualberto Peman, D. Ramón de Carranza y D. Sebastián Martínez de Pinillos.

A las cinco recibió á los periodistas, para los que tuvo toda clase de deferencias.

Nos manifestó que había ejercido el mando de Gobernador civil en siete provincias, siendo la última vez en la de Valencia.

Preguntámosle sobre los planes que traía, y nos contestó que nada podía decirnos, porque tenía encargo del Gobierno de S. M. para que primero conociese la provincia en todos sus aspectos y luego informarle.

También se le hicieron preguntas referentes á las próximas elecciones, expresándonos que nada podía decir en este asunto.

Yo—dijo—me he de dedicar ahora á descansar tres ó cuatro días.

«Eso de elecciones es una ola que ha de pasar por encima de la cabeza del Gobernador.»

Una vez más nos ofreció su decidido concurso en todo lo que sea para bien de los intereses comunales.

Los periodistas salimos del despacho de la digna primera autoridad de la provincia, satisfechísimos de la acogida con que nos había recibido, y gratamente impresionados.

Damos la bienvenida al digno Sr. Gobernador civil, esperando que su mando se señalará en esta provincia, como un período en que la legalidad y el derecho sean los imperantes, cual debe confiarse en quien como el Sr. Salas, ha dejado óptimos recuerdos en las provincias que ha gobernado.

**NOTICIAS VARIAS**

**Buque de guerra**

El señor cónsul de S. M. Británica en Cádiz, comunica al señor gobernador civil, que del día 12 al 17 del mes actual, llegará á este puerto el crucero de guerra escuela de guardias marina «Cumberland».

**Elecciones municipales**

En Tarifa, han sido proclamados concejales por el artículo 29, los siguientes señores:

D. Salvador Pérez Quero, D. Lorenzo Jiménez González, D. Gabriel Gómez Manso, D. Martín Blanco Aragón, don José Fuentes Galeto, D. Andrés Serrano Gómez, D. Benito Fuentes Alvarez, don Salvador Valencia García y D. José Lavado Díaz.

**Gobernadores**

Los nuevos gobernadores civiles de Palencia, Guadalajara, Bilbao, Zaragoza y Barcelona, participan al de esta provincia haberse posesionado de sus respectivos cargos, en el que ofrecen su cooperación en cuantos asuntos se relacionen con el servicio público.

**Subasta**

La Dirección general de Obras públicas, ha señalado el día 22 del actual, para la subasta de la reparación de las carreteras de Almería, Salamanca, Tarragona y Valladolid, admitiéndose proposiciones en este Gobierno civil, hasta el día 15 del actual.

**Ocurrencias locales**

A las 18 y 40, por el guardia municipal Francisco Malines, fué detenido en la inspección de vigilancia José Bohorques Bello, de 14 años, el que en la plaza de Isabel II molestaba á los viajeros de los tranvías, mofándose del gnarlia.

**Nueva línea de vapores**

Esta tarde saldrá para Bilbao el hermoso vapor «Patricio de Satrústegui», para inaugurar la nueva línea comercial desde dicho puerto y otros del Norte, Lisboa, Cádiz, Canarias, Brasil, Montevideo y Buenos Aires.

A bordo se celebrará hoy por la mañana un almuerzo.

He aquí la plana mayor nombrada para dicho buque:

Capitán D. Cristóbal Morales; capellán D. Benigno Villanueva; médico D. Alfonso González Brioso y D. Joaquín Luque, sobrecargo.

Oficial 1.<sup>o</sup> D. Arturo Muslera; 2.<sup>o</sup> don José de la Hormaza; 3.<sup>o</sup> D. Juan Sagarre; 4.<sup>o</sup> D. Juan Ibargaray; agregado D. Fausto Cruells.

Primer máquinista D. Juan Gómez; 2.<sup>o</sup> D. Ignacio Olmo; 3.<sup>o</sup> D. José de León; otro, D. Manuel Aguilar que embarcará en Santander; D. José Bustamante; ayudante D. Manuel Casas y electricista don Juan Cárdenas.

Para curar un resfriado en un día, tómese LAXATIVO BROMO QUININA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

**Los veteranos del mar**

**Asilos para la infancia**

En el Congreso internacional de Higiene infantil celebrado en Buffalo (Estados Unidos), se aprobó la proposición de que en todos los países los barcos de guerra viejos é inútiles sean destinados á sanatorios y asilos de niños pobres tuberculosos.

La proposición fué acogida y votada con entusiasmo.

Y consideramos lógico este entusiasmo porque la idea entraña una trascendencia inmensa por lo que tiene de educadora, de sentimental y de hermosa.

El progreso, la civilización, la cultura, exigen cuantiosos gastos, muchos millones para extenderse por todo el orbe; con las armas del Ejército y los buques de la Marina, llegaron hasta los más remotos confines del mundo las luces de la

ciencia, del arte, de cuanto supone triunfo del espíritu y alteza de miras.

Los que no quieren, ó no pueden, ó no saben observar ni estudiar la Historia, combaten los armamentos de las naciones y por perversión ó por ensueño, hacen campañas absurdas que precisamente suelen concluir con lo que dicen detestar: la guerra.

Será dura la necesidad, pero es necesidad, y es inevitable mientras la Humanidad no cumpla estricta y absolutamente el primer mandamiento de la ley divina.

Y si las naciones, que aman su existencia, que no han perdido el instinto de conservación, gastan enormes presupuestos en Ejército y en Marina, justo es que estos mismos elementos acudan, como lo hacen, al desarrollo de su cultura y de su educación en todos los órdenes de la vida.

Sabido es que el Ejército es la escuela de la Patria, que el cuartel es una Universidad, que el recuerdo de los años mozos pasados entre la gente de armas, no se olvida nunca y contribuye no sólo á disminuir esa plaga aniquiladora del analfabetismo, sino también á vigorizar los organismos físicos y sembrar en las almas las preciosas semillas de una sana educación moral.

Esos buques de guerra que como la «Numancia» tienen gloriosa historia, que asistieron á cien combates, que llevaron por todo el globo el nombre de España, que fueron testigos de mil proezas y recogieron el último suspiro de marinos heroicos que los defendieron hasta el postrer momento de vida, son joyas de inextimable valor, cuyo fin no puede ser mejor que convertirse en asilo de los niños que en otros años y en otros buques imitarán la conducta de sus antepasados.

Esos buques son á modo de ancianitos, que tras la lucha descansan y como buenos abuelos acarician y recogen á los niños para enseñarles lecciones de historia y á morir por la Patria, con la sonrisa en los labios y la esperanza en el corazón.

Esos sanatorios flotantes no sólo servirán para purificar naturalezas enfermizas, sino á la vez para vigorizar las almas, siendo en todo instante ejemplos mudos de grandezas pretéritas y glorias inmortales.

A la voz tremebunda del cañón seguirá la algarabía dichosa de la infancia, y esos que alguien llamó monstruos del mar se convertirán en hogares felices, donde todo es dulce recuerdo, lección admirable, ejemplo sublime, base de una educación fecundamente patriótica y elevada.

Y así los buques de guerra ayer... ¡lo serán mañana de paz!

ENRIQUE.

**GALICISMOS**

A pesar de que el tema de que me voy á ocupar reviste gran interés y suma extensión, me limitaré á hacerles unas breves observaciones, basadas en el amor patrio que debemos tener á nuestra lengua, para que podamos fijarnos y ver lo que estamos haciendo de nuestro hermoso y rico idioma con querer introducir en éste palabras extranjeras, que unas veces suenan y otras no, soliendo sonar casi siempre mal.

Estas van tomando tal dominio en el habla moderno, que no solo nos contentamos con usarlas salteadas y entre comillas, sino que hemos adaptado gran número de giros franceses, echando por tierra con esto las variadas y elegantes expresiones castellanas; henos aquí que lo que hablamos hoy es una jergonza franco-española que de seguir así vamos á terminar por no entendernos.

Es moda en España el colocar en carteles anunciadores, bien de negocios ó de espectáculos, unas palabritas francesas ó inglesas; éstas usadas con más frecuencia por las compañías de circos ecuestres como *Mister*, *Miss*, *Clowns* y otras. Hoy día está tan aferrado en el carácter

español el maldito extranjerismo, que si el artículo que se expende ó artistas de la hermandad de *varietés* no llevan palabrac no conocidas y resonantes, lo considerarán sin valor, sin importancia; y de aquí que veamos en nuestro país en las fachadas de los establecimientos de cafés, fondas, comercios, etc., muestras con los nombres de Restaurant, Maison, Nouveautés, Binsteria, en vez de Joyería; Magacines, Bar y el extravagante afrancesado título, «A la villa de París» y otros muchos que sería para nuestros lectores monótonos el citarlos. También vemos en muchos escritos sustituir con la palabra «comité» la de comisión ó junta; «debut» por estreno; «corbeille» por canastilla; «trousseau» por galas de novia; «bouquet» por ramo de flores etc.; y bien: ¿qué demostramos con estas anomalías ante los ojos de las demás naciones? poco menos que decir que tenemos un idioma escaso en palabras, para decir esos términos, cuando sucede todo lo contrario, no obstante lo cual seguimos expresándonos de una manera fea y oscura, que peca en ridículo, pudiéndolo hacer sencillamente sirviéndonos de locuciones elegantes heredadas de esos grandes ingenios de la república de las letras, cual Cervantes, Lope de Vega, Calderón y otros que con sus castizos escritos supieron aumentarla y embellecerla.

Despertemos, pues, del letargo en que permanecemos y no admitamos en el más rico idioma europeo, como es, sin duda, el nuestro esas palabrejas que de nada nos sirven y sí para desprestigiarnos.

ROMERO DEL OLMO.

Sanlúcar 4-XI 13.

**BOLETIN RELIGIOSO**

**SANTO DEL DIA 8**

Santos Severo y Severiano, hermanos mrs.

**SANTO DEL DIA 9**

El Patrocinio de Ntra. Sra., la Dedicación de la Santa Iglesia del Salvador, en Roma, y San Teodoro mr.

**Jubileo**

Día 8.—En la iglesia parroquial de San Antonio.

Día 9.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

**ESTOMAGO**

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

**DISPEPSIA**

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita foliote á quien lo pida.

